

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 2

2010
Июнь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Доклад уполномоченного по правам человека в Российской Федерации
за 2009 год 3

ИСТОРИЯ И ТЕОРИЯ ПРАВА

Фомин А. А. Государственный герб как правовое явление и исторические пред-
посылки его появления 12
Малышева Н. И. О проблемах поиска универсальных правовых идей 18

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО

Квашнин В. И. Ответственность при заключении сделок с использованием
электронной цифровой подписи 28
Смелянец А. В. Отдельные проблемы правового регулирования уступки и залога
прав в рамках сделок секьюритизации в России 39

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

Романова В. В. Понятие, особенности и разновидности договоров на строительство
и модернизацию энергетических объектов в электроэнергетике 46
Яблокова И. В. Эволюция правового регулирования ноу-хау 57



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2010

УГОЛОВНОЕ ПРАВО

| | |
|--|----|
| <i>Вешняков Д. Ю.</i> Теоретические проблемы криминализации нарушений правил охраны труда в уголовном праве России | 65 |
| <i>Степченкова Е. В.</i> Проблемы реализации права на возмещение вреда, причиненного незаконным привлечением к уголовной ответственности | 69 |

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

| | |
|--|-----|
| <i>Сидорченко В. Ф.</i> Спасание человеческих жизней и имущества на море «по-пиратски» | 84 |
| <i>Бут А., Городов О. А.</i> Процесс создания органов регулирования европейского электроэнергетического рынка — что может извлечь из этого опыта Россия? | 93 |
| Рефераты | 104 |
| Abstracts | 107 |
| Contents | 110 |

РЕФЕРАТЫ

Фомин А. А. **Государственный герб как правовое явление и исторические предпосылки его появления** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 12–17.

В современном мире государственный герб, наряду с государственным флагом и гимном, является общепринятым элементом государственной символики. При этом государственный герб — это наиболее традиционный государственный символ, достаточно рано получивший юридическое оформление и обоснование. Появление государственного герба как особого правового объекта на самых ранних этапах формирования европейских национальных государств связано прежде всего с европейской геральдической традицией, естественным образом предвосхищающей зарождение идеи государственного герба.

Ключевые слова: герб, эмблема, символика, государство, геральдика.

Малышева Н. И. **О проблемах поиска универсальных правовых идей** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 18–27.

В статье анализируются перспективы глобализации в сфере правовых идей. В целях поиска универсальных правовых идей определяются предметные и методологические основания данного процесса. Особое внимание уделено идеям естественного права как претендующим на роль универсальных идей. Выделена одна из наиболее перспективных в данном смысле идей — идея человеческого достоинства. Отмечена особая роль немецкого правоведа С. Пуфендорфа в проникновении идей естественного права в Россию. Аргументирована целесообразность обращения к методологии философской компаративистики при исследовании правовых учений в указанных целях.

Ключевые слова: правовая идея, глобализация, естественное право, методология.

Квашнин В. И. **Ответственность при заключении сделок с использованием электронной цифровой подписи** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 28–38.

Автор делает попытку разобраться в основаниях наступления ответственности при заключении сделок с использованием электронной цифровой подписи (ЭЦП). В своей статье автор уделяет особое внимание мерам наказания за нарушение законодательства об ЭЦП. Рассмотрены нормативно-правовые акты и проекты законов, регулирующие проведение сделок с использованием ЭЦП, а также пробелы в законодательстве; в частности, автор описывает проблемы, с которыми могут столкнуться участники сделок с использованием электронной цифровой подписи. Вместе с тем автор вносит свои предложения по решению имеющихся и возможных проблем, а также по изменению законодательства в области использования ЭЦП.

Ключевые слова: электронная цифровая подпись (ЭЦП), средства ЭЦП, сертификация средств ЭЦП, средства криптографической защиты информации, сертификат

ключа подписи, сделки, заключаемые в электронно-цифровой форме, участники электронного документооборота.

Смелянец А. В. **Отдельные проблемы правового регулирования уступки и залога прав в рамках сделок секьюритизации в России** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 39–45.

Несмотря на внесение ряда изменений в законодательство о ценных бумагах, на протяжении уже более пяти лет секьюритизация в России действует только в виде секьюритизации ипотеки и в ограниченном объеме. В статье с ориентацией на отдельные положения «Концепции развития гражданского законодательства Российской Федерации» проанализированы ключевые проблемы правового регулирования, скорейшее решение которых, по мнению автора, будет способствовать развитию данной техники рефинансирования: уступка и залог прав (требований). Автором намечены возможные решения обозначенных проблем.

Ключевые слова: секьюритизация, рефинансирование, ипотечные ценные бумаги, уступка будущих прав, залог будущих прав.

Романова В. В. **Понятие, особенности и разновидности договоров на строительство и модернизацию энергетических объектов в электроэнергетике** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 46–56.

В настоящей статье автор проводит правовой анализ понятия и особенностей некоторых разновидностей договоров на строительство и модернизацию энергетических объектов, обращает внимание на специфику предмета таких договоров и особенности правового регулирования отношений сторон по данным договорам.

Ключевые слова: договор, виды договоров, предмет договора, смешанный договор, правовое регулирование.

Яблокова И. В. **Эволюция правового регулирования ноу-хау** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 57–64.

Статья посвящена эволюции правового регулирования ноу-хау, которое проходит несколько стадий своего развития: перейдя от древней тайны рода к секрету монополий, основавшись как фактическая монополия владельца и продолжив развитие в виде промысловой тайны (фабричной и коммерческой), в конечной точке нынешнего развития оно достигло исключительного права на результат интеллектуальной деятельности.

Ключевые слова: ноу-хау, секрет производства, фактическая монополия, промысловая тайна, правовое регулирование, интеллектуальная собственность.

Вешняков Д. Ю. **Теоретические проблемы криминализации нарушений правил охраны труда в уголовном праве России** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 65–68.

Работа рассматривает теоретические проблемы криминализации преступлений против трудовых прав. Значительное внимание уделено анализу общих причин криминализации нарушений правил охраны труда.

Проблема преступных нарушений правил охраны труда рассматривается на стыке теории уголовного и трудового права. В результате автор предлагает полную и логическую концепцию причин криминализации этого преступления.

Ключевые слова: причины криминализации, нарушение правил охраны труда, уголовная ответственность за нарушение правил охраны труда, ответственность работодателя, государственная охрана труда.

Степченкова Е. В. **Проблемы реализации права на возмещение вреда, причиненного незаконным привлечением к уголовной ответственности** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 69–83.

В данной статье рассматриваются вопросы ответственности государства за вред, причиненный гражданам незаконным привлечением к уголовной ответственности. Особое внимание уделяется становлению и совершенствованию процедуры выплаты компенсации из федерального бюджета; проблемам, с которыми сталкиваются граждане в процессе реализации своего конституционного права на возмещение вреда; соотношению данного права с финансовыми возможностями государства в условиях правового режима иммунитета бюджета. Автором использованы широкий круг советского и современного законодательства и решения Конституционного Суда Российской Федерации по данному вопросу.

Ключевые слова: возмещение вреда, ответственность государства, реабилитация, бюджет, иммунитет бюджета, Конституционный Суд Российской Федерации.

Сидорченко В. Ф. **Спасание человеческих жизней и имущества на море «по-пиратски»** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 84–92.

Статья посвящена проблемам международного морского права применительно к вопросам пиратства.

Ключевые слова: международное морское право, пиратство.

Бут А., Городов О. А. **Процесс создания органов регулирования европейского электроэнергетического рынка — что может извлечь из этого опыта Россия?** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2010. С. 93–103.

В статье рассматриваются проблемы независимости органов регулирования в сфере электроэнергетики в условиях либерализации электроэнергетического рынка ЕС и России.

Ключевые слова: электроэнергетика, органы регулирования, инвестиции, ценообразование, совет рынка, саморегулирование, сетевая инфраструктура.

ABSTRACTS

Fomin A. A. **State Emblem as a legal phenomenon and historical prerequisites of its appearance** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 12–17.

In the modern world the State Emblem, equally with the National Flag and National Anthem, is a generally accepted element of state symbolism. Moreover, the State Emblem is the most traditional state symbol that obtained legalization and juridical justification in rather early times. Appearance of the State Emblem as a special legal object at the earliest stages of the formation of European national states is connected *prima facie* with European heraldic tradition that naturally anticipated the nucleation of the State Emblem idea.

Key words: arms, emblem, symbolism, state, heraldry.

Malysheva N. I. **On the problems of searching for universal legal ideas** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 18–27.

The article analyses the globalization prospects in the field of legal ideas. With the view of searching for universal legal ideas, the subject and methodological foundations of this process are specified. Special attention is paid to the ideas of natural law which claim to be universal ideas. One of the most promising, in this respect, ideas — the idea of human dignity — is marked out. The special role of the German lawyer Samuel von Pufendorf played in the introduction of the ideas of the natural law to Russia is particularly pointed out. Suitability of the usage of the methodology of philosophic comparative science when making a research of legal doctrines for the purposes mentioned is substantiated.

Key words: legal idea, globalization, natural law, methodology.

Kvashnin V. I. **Responsibility at the conclusion of transactions in the electronic-digital form by means of the electronic digital signature** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 28–38.

The author makes an attempt to investigate the basis of responsibility when entering into transactions with the use of electronic digital signatures (EDS). In the present article the author pays particular attention to the sanctions for violation of legislation concerning EDS. Normative legal acts and draft laws governing making transactions with the use of electronic digital signature as well as gaps in the legislation are considered; in particular, the author describes the problems that participants of transactions with the use of electronic digital signature may encounter. In addition to that, the author makes suggestions concerning the ways to solve the existing and potential problems, as well as to change legislation in the sphere of EDS.

Keywords: electronic digital signature (EDS), means of EDS, means of EDS certification, means of cryptographic protection of information, signature key certificate, transactions concluded in electronic digital form, participants of electronic circulation of documents.

Smelyanets A. V. **Some issues of legal regulation of cession and pledge of rights in the light of securitization in Russia** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 39–45.

Despite of a number of amendments on securities introduced into the legislation the only type of securitization in Russia which has been practiced for more than five years so far is mortgage securitization, very scanty at that.

The article focusing on certain provisions of the «Conceptions of the development of civil legislation of the Russian Federation», analyses the key issues of legal regulation, prompt consideration and resolution of which, according to the author, would contribute to the development of this refinancing technique: cession and pledge of rights. The author outlines possible ways of resolution of the problems in question.

Keywords: securitization, refinancing, mortgage securities, cession of future rights, pledge of future rights.

Romanova V. V. **Concept, peculiarities and types of the contracts for construction and modernization of power engineering objects in electrical power industry** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 46–56.

In the present article the author carries out legal analysis of the concept and peculiarities of some varieties of contracts for construction and modernization of power engineering objects, pays attention to specific character of the subject of such contracts and peculiarities of legal regulation of relations of the parties to such contracts.

Keywords: contract, types of contracts, subject of the contract, mixed contract, legal regulation.

Yablokova I. V. **Evolution of legal regulation of know-how** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 57–64.

The present article is devoted to the evolution of legal regulation of know-how which passes through several stages of its development: having passed from ancient secrecy of a patrimonial tribe to a secret of monopolies, having been based as an actual monopoly of the owner and having continued the development in the form of trade secret (factory and commercial), in a final point of the current development it has reached the exclusive right to the result of intellectual activity.

Keywords: know-how, manufacturing secret, actual monopoly, trade secret, legal regulation, intellectual property.

Veshnyakov D. Yu. **Theoretical problems of criminalization of the violations of labour protection rules in the criminal law of Russia** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 65–68.

The work considers theoretical problems of criminalization of crimes against labour rights. Much attention is paid to the analysis of general causes of criminalization of violations of labour protection rules.

The problem of criminal violations of labour protection rules is considered at the junction of criminal and employment law theories. As a result the author offers complete and logical conception of the causes of criminalization of the crime.

Key words: causes of criminalization, violations of labour protection rules, criminal responsibility for health and safety issues, responsibility of employer, state protection of labour.

Stepchenkova E. V. **Problems of realization of the right to compensation for damage caused by illegal bringing to criminal responsibility** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 69–83.

The present article is devoted to the matters of state responsibility for damage caused by illegal bringing to criminal responsibility. Special attention is paid to the establishment and improvement of procedures for compensation payment from the federal budget; the problems people face with during implementation of the constitutional right to compensation for damage caused by the State; the correlation of this right and financial resources of the State under the operation of the legal regime of budget immunity. The author uses the wide range of Soviet and contemporary enactments and decisions of the Russian Federation Constitution Court concerning this matter.

Keywords: compensation for damage, state responsibility, rehabilitation, budget, budget immunity, the Russian Federation Constitution Court.

Sidorchenko V. F. **The rescue of people and property at sea by «piratical» manner** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. C. 84–92.

The article is devoted to the problems of international law of the sea with regards to piracy.

Keywords: international law of the sea, piracy.

Boute A., Gorodov O. A. **The Process of foundation of the bodies of European Energy Market Control: What can Russia benefit from this experience?** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2010. C. 93–103.

In this article the author considers the problems of independence of control bodies in the sphere of electrical power industry in a liberalized electrical power market of the European Union and Russia.

Keywords: power industry; control bodies, investments; pricing; market board; self-regulation; network infrastructure.

CONTENTS

Human Rights

| | |
|---|---|
| Report of ombudsman in the Russian Federation for 2009..... | 3 |
|---|---|

History and Theory of Law

| | |
|--|----|
| <i>Fomin A. A.</i> State Emblem as a legal phenomenon and historical prerequisites of its appearance | 12 |
| <i>Malysheva N. I.</i> On the problems of searching for universal legal ideas | 18 |

Civil Law

| | |
|---|----|
| <i>Kvashnin V. I.</i> Responsibility at the conclusion of transactions in the electronic-digital form by means of the electronic digital signature..... | 28 |
| <i>Smelyanets A. V.</i> Some issues of legal regulation of cession and pledge of rights in the light of securitization in Russia..... | 39 |

Commercial Law

| | |
|--|----|
| <i>Romanova V. V.</i> Concept, peculiarities and types of the contracts for construction and modernization of power engineering objects in electrical power industry | 46 |
| <i>Yablokova I. V.</i> Evolution of legal regulation of know-how | 57 |

Criminal Law

| | |
|---|----|
| <i>Veshnyakov D. Yu.</i> Theoretical problems of criminalization of the violations of labour protection rules in the criminal law of Russia..... | 65 |
| <i>Stepchenkova E. V.</i> Problems of realization of the right to compensation for damage caused by illegal bringing to criminal responsibility | 69 |

International Law

| | |
|--|----|
| <i>Sidorchenko V. F.</i> The rescue of people and property at sea by «piratical» manner..... | 84 |
| <i>Boute A., Gorodov O. A.</i> The Process of foundation of the bodies of European Energy Market Control: What can Russia benefit from this experience?..... | 93 |

| | |
|------------------------|-----|
| Summaries | 104 |
|------------------------|-----|